

Preios de suscripción Ptas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
 Número suelto 10 céntimos

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, lunes, 15 Febrero de 1892.

N.º 3.173

JESUITAS

La muerte del *Papa negro*, según la frase romana, ha vuelto á llamar la atención pública hácia la poderosa y célebre compañía, sus fuerzas y organización.

Ante todo ¿cuál es el número de personas que forman parte de la Compañía de Jesús? La última estadística las hace ascender á 12,947 religiosos y repartidos en cinco *asistencias*, subdivididas en provincias. La asistencia de Italia está compuesta de las provincias siguientes: provincia romana 397, napolitana 312, siciliana 247, turinense 453, veneciana 355, ó sea un total de 1,764 religiosos.

La asistencia de Francia comprende las provincias de Champagne 538 religiosos, Isla de Francia 886, Lyon 777, Tolosa 662, total 2.863 religiosos. Francia es la nación que tiene más jesuitas.

La asistencia de la Germania comprende estas provincias: Austria-Hungria 624, Bélgica 935, Galicia 374, Alemania 1.069 Holanda 450, total 3.470.

En la asistencia de España hay cinco provincias: Aragon con 945, Castilla 869, Portugal 205, Méjico 123, Toledo 428, formando un total de 2.570.

Siete provincias forman la asistencia de Inglaterra; á saber: Inglaterra que cuenta con 585 religiosos, Irlanda 267, Maryland 564, Misouri 403, Canadá 240, Nueva Orleans 195, Zambeze 53, total 2.307.

Cada una de las anteriores provincias sirve alguna misión extranjera, como por ejemplo Francia que envía misioneros á China y á la Siria.

Para administrar ese ejército tan diseminado é inarmónico hay un gobierno central de una autoridad absoluta. El general de los jesuitas los manda con poder absoluto, aunque es nombrado por elección. Cada provincia de la Compañía envía dos diputados que unidos á los asistentes y provinciales nombran el general y su *socius* ó admonitor. El general de los jesuitas es ayudado, en su administración, por una curia que actualmente está formada de trece sacerdotes profesos jesuitas y de diez co-adjutores ó hermanos.

13 profesos, hay que asistentes que representan las asistencias de la

sociedad, con un substituto. El asistente de Francia es el padre Grandier; el de Alemania el padre Hoevel de España el padre de la Torre; de Inglaterra el padre Whitty. Los otros profesos son secretarios ó subsecretarios de la curia generalicia.

Cada día de la semana el general recibe uno de los asistentes y trata con él los asuntos de su incumbencia. Semanalmente se celebra Consejo general para ocuparse de los asuntos generales de la orden.

En los asuntos de detalles, el general resuelve por sí solo y sin apelación. El es quien designa el vicario que á la muerte del general debe desempeñar la administración y dirección interiores, y únicamente solo en el caso de que antes de morir no haya aquel designado á nadie, puede procederse á la elección de un jefe provisional del sustituto.

Como ya es público el vicario designado por el padre Anderley, es el reverendo padre Luis Martín, de la provincia de Castilla, secretario de la curia generalicia.

Los últimos generales de jesuitas desde Roma es capital del reino de Italia y el Gobierno se quedó con el magnífico convento Jesús, se han establecido en Fiesole, cerca de Florencia. El nombre de jesuitas, desconocido en su origen, derivase de la Iglesia de Jesús.

Como nota curiosa se ha observado que no ha habido ningún general de la Compañía de nacionalidad francesa. En la famosa orden se ha desconfiado siempre del carácter y de la influencia de Francia.

(La Publicidad).

Tristezas nacionales

Dos noticias estadísticas, igualmente tristes, han circulado estos días, casi al mismo tiempo, como dándose la mano para completar el juicio que los españoles debemos formar sobre nuestro estado social. De 17.500.000 españoles, 12 millones no sabían leer ni escribir en 1887; en la actualidad se adenan á la primera enseñanza por personal y material (se prescinde de las retribuciones á los maestros, que corren igual suerte y no bajan de 4 á 5 millones de pesetas) 7.763.075'41 pesetas.

No parecerá injusticia que se cargue á la restauración monárquica esa partida de 12 000.000 de españoles sumidos en la más completa ignorancia. Cuando el Estado, á falta de poderosas instituciones docentes, que autónómicamente puedan desempeñar las funciones educa-

deras de los ciudadanos, se encarga, como en España, de esa trascendental obra, al Estado hay que exigir la responsabilidad de resultados tan deplorables como los revelados por la estadística.

En efecto, la monarquía restaurada no ha hecho absolutamente nada para fomentar la educación nacional. Si dos terceras partes de españoles están sumidos en la ignorancia, las atenciones de primera enseñanza continúan tal mal atendidas como antes (¡después de quince años de paz!); la segunda enseñanza ha retrocedido de una manera deplorable, y la universitaria ha perdido por completo el brillo y el provecho de mejores tiempos. Podemos consignar, con pena y con dolor, que no sólo la educación, sino la ciencia, han retrocedido en España bajo la égida tutelar de estos gobiernos de la monarquía.

Ese retroceso en la vida científica de España no puede comprobarse con datos estadísticos, ni es nuestro propósito ahora exponer la multitud de síntomas y fenómenos que acusan por todas partes ese decaimiento intelectual, pero en cambio y para los efectos puramente políticos, la estadística basta y sobra para poner de relieve el estancamiento, si no es retroceso, en la instrucción y educación.

No es de extrañar ese resultado, obtenido bajo los gobiernos de la monarquía restaurada: ¿tienen acaso sus partidos de gobierno un programa, un pensamiento sobre tan árdua materia? No. Ni en el Parlamento, ni fuera de él, han expuesto jamás esos partidos una idea, un fin que perseguir para la resolución de tan trascendental problema.

Solo los partidos republicanos se han preocupado de la educación del ciudadano, pidiendo que la enseñanza sea obligatoria y gratuita, que el Estado se encargue por ahora de la función social de educar á los españoles, y que se reforme por completo la enseñanza en los Institutos y las Universidades.

Esa cifra de doce millones de españoles que no saben leer ni escribir, es un peligro enorme que debería meter miedo en el corazón de los menos patriotas. Pero no lo meterá en el de nuestros gobernantes. ¿Les importa acaso el porvenir?

No, les importa el presente y prefieren, según su inconcebible proceder, á un país de ciudadanos un país de ignorantes ciegos, pues, como dice Castelar en su carta programa á los electores de Barcelona en 1875 «es preciso tomar 200 millones á los municipios para que el estado pueda redimir á nuestro pueblo de la esclavitud de la ignorancia, cien veces peor que la antigua servidumbre del terruño.»

Aunque España es pobre, no es todavía un país tan perdido que no pueda hacer un esfuerzo para mejorar la primera enseñanza, fundamento hoy de la prosperidad y grandeza de las naciones.

No se necesitaría para ello nuevos impuestos, sino que el Estado se encargase de fundir en un sólo sueldo las po-

bres dotaciones de las escuelas y las retribuciones que la ley concede á los maestros (que muchos ayuntamientos ponen ya en el presupuesto) garantizando el pago regular. Y esto es fácil y hacedero, con buena voluntad por parte del Gobierno.

M. M. G.

(El Globo).

Una tarjeta postal del otro mundo

Esta vez, por milagro, no hemos de quejarnos del servicio de Correos que nos dan, ó mejor, que nos regatean. El caso ha ocurrido en Italia.

Un periódico genovés cuenta que hace pocos días, un empleado de una administración de Génova recibió una tarjeta postal, que fué echada al buzón nada menos que el 29 de enero de 1889. Salió de Abano, á pocos centenares de kilómetros de Génova, empleando tres años en el viaje.

Lo sorprendente del suceso es que la tarjeta fué escrita por el padre del destinatario, fallecido el año pasado. Júzguese de la estupefacción de la familia al recibir del cartero una misiva de puño y letra de un muerto. El huérfano con la cabeza atestada de las historias de espíritus y de apariciones, que llenan los periódicos, creería por lo menos que está ya en explotación el servicio de Correos entre este mundo y el otro.

Los periódicos italianos se quejan de sus Comunicaciones, por haber sucedido este caso, que no dejan de calificar de rarísimo. Uno de ellos presenta la hipótesis de que si la tarjeta postal hubiese debido dar la vuelta al mundo, habría llegado puntualmente á manos del destinatario el día del Juicio Final.

Lo cual demuestra que no están muy bien enterados de lo que son los Correos españoles, que el día del juicio Final van á tener que repartir la mar de cartas tarjetas y periódicos, á juzgar por las toneladas de papel que llevan pérdidas hasta el día de la fecha.

A las madres

Con este título ha publicado el periódico «La Higiene para todos», un artículo suscrito por su director, el distinguido médico D. Enrique Gelabert, que contiene atinadas observaciones de actualidad.

Sintiendo que la demasiada extensión de dicho trabajo nos impida insertarlo íntegro, extraclamos de él algunos párrafos cuya lectura recomendamos á las madres de familia.

«Me habeis de permitir que levante la voz contra el abuso lamentable que se viene cometiendo con los pobres niños. Parece que reina entre no pocos padres la monomanía ridícula de querer nivelar á sus inocentes vástagos con los ya hombres, en todos los actos de la vida social.

Ved, sino, lo que acontece. ¿Hay una fiesta de familia y se celebra el «gaudeamus» de cajón con todos los refinamientos sibaríticos de

nuestros tiempos? Pues allí, tenedlo por seguro, estarán los niños.

Si, señor; los niños se sentarán á la mesa del festín y harán de las suyas, á favor de la distraccion general, más que luego vengan á enfermar, y hasta á correr serios peligros con el atracon que se diere, que será de órdago.

Otro caso. Resuelve una familia ir al teatro. Como este acuerdo suele ser siempre un secreto á voces para los pequeñuelos, no es floja la algazara que se arma.

—Me llevarás, papá?

—Yo quiero ir.

—Y yo también.

—Y yo.....

La casa parece un infierno.

—¿Qué se hace con esa gente menuda? pregunta azorada la doncella.

—Pues, nada, llevarlos, exclaman á coro los mayores. ¡Que se diviertan! ¡Pobrecitos!

O dicho y hecho; los chicos los llevan al teatro, y, si no se divierten, en cambio se quedan dormidos, ó divierten á los espectadores con su charla sempiterna y en alta voz, ó bien, si hay algun niño de pecho, arma alguna de güé, güé!... que dá pié á una protesta general.

Y aun es'lo es nada, si se mira el riesgo que corren de atrapar una pulmonía al salir, caldeados y semi-dormidos, de aquel medio caliente por extremo, al aire frío de la calle.

La moda, esa deidad veleta que tantos males causa á sus adoradores ha entendido ser de buen gusto que la infancia tenga también su Carnaval, y ha dispuesto que en días como estos los niños vistosamente disfrazados desfilen por estas calles, luciendo trajes y acudan á bailes de idem, etc., etc.

Y no es lo peor que la moda mande tal ó cual sin razon, que bien mirado ello debe ser así: es que apenas se encontrarán papás que sepan sustraerse al contagio y resistan la tentacion de ver encarnado en su pequeño vástago que no alcanza á andar por su pié, alguno de los muchos Luises que se sentaron en el trono de Francia, ó un personaje histórico muy sonado, mas que sea el moro Muza, ó siquiera algún héroe de paecotilla de la última zarzuela bufa más en moda.

Y vaya con Dios, si todo ello viniera á parar en encajarle á la pobre criatura un traje de época más ó menos holgado, que no pusiera trabas á ese natural espíritu de movilidad que es la característica de la edad infantil; y así vestida, la sacarán á exhibir los buenos de sus papás en hora oportuna y dentro de los límites que aconseja la prudencia, esto es, evitando que el niño se fatigne con exceso y reciba el aire fresco del caer de la tarde, y sobre todo, el relente de la noche.

En tales condiciones, nada tendría que objetar contra esta moda de disfrazar á los pequeñuelos, que, si para ellos es problemático que tenga incelivos indudablemente sabe á gloria para el comun de los padres.

Acontece sin embargo, y esto suele ser lo mas comun, y contra esto sí que he de levantar la voz firme, que los trajes que se emplean para las metamorfosis de estos días, no suelen ser los mas convenientes. ora por harto ligeros, ora por sobrado recargados de telas y abrigos que, sobre fatigar con exceso aquellos organismos delicados los exponen á continuos enfriamientos.

Agréguese á esto los paseos exagerados que suelen imponérseles, por aquello de que nadie deje de admirar aquel prodigio del arte y de hacerse lenguas del buen gusto de sus papás, que tan bien saben invertir su dinero. Y para que nada falte en esa serie de

escaramuzas que todos á una emprenden contra la salud del niño, aquí están las golosinas con que todos, propios extraños, suelen festejar á la máscara en ciernes, que en todo el día se hace otra cosa que llevar á su boca caramelos y pastelillos cuando no otras materias más indigestas, si no tan de suyo incitantes.

He aquí pues, dos peligros, poco menos que inevitables para la criatura: el enfriamiento de la piel por un lado, y por otro la consabida indigestion.

Y ello puede ser serio: porque tratándose de niños, en la estacion que atravesamos y en una capital como la nuestra en donde imperan con caracter marcadamente endémico todo linaje de fiebres infecciosas y muy especialmente las tifóideas y la difteria, nada más abonado que aquellos dos factores antedichos, sobre todo si andan juntos, para la explosion de cualquiera de estas dos enfermedades, igualmente funestas.

Así, pues, madres, que á vosotras me dirijo, si realmente queréis bien á vuestros hijos y deseáis evitarles un mal tercio y puesto que os dejéis llevar de la corriente, por lo menos adoptad todas aquellas precauciones que el buen sentido dicta para que el placer y la diversion que teneis trazado procurarles en estos días de general bullicio, no rebasen nunca los límites de lo que á la higiene de la infancia pueda convenir.

Emperifollad, enhorabuena, cuanto queráis á vuestros pequeñuelos; exhibidles si así os place; pero, por amor de Dios, no los saqueis de casa sino en las horas de sol recogedles al caer de la tarde cuidad de que anden regularmente abrigados, sobre todo al salir de las visitas; y no perdais de vista, en fin, las golosinas que no dejarán de recolectar en su carrera, para evitar con tiempo cualquiera intemperancia ó pecado de gula.

Con estas reservas, no tengo inconveniente en admitir el Carnaval de la infancia.

MAHON

TERTULIA

DEMOCRÁTICA-PROGRESISTA
Calle San Luis Gonzaga

Mañana, á la hora acostumbrada, tendrá lugar la semanal conferencia, siendo los temas libres.

Al fin parece ser un hecho la construccion en esta ciudad de un teatro de verano, pues estos días ha empezado á levantarse en el sitio conocido por *Era del Deume*. Segun los datos que hemos adquirido, para su construccion se tendrán en vista todos los adelantos y todas las comodidades introducidas en los teatros de nueva construccion y su capacidad para mil seiscientas personas.

A la hora de itinerario salió ayer para Barcelona el vapor *Puerto Mahon*, teniendo que arribar á las pocas horas á causa de la gruesa mar y recio viento. Ha salido hoy á la hora de itinerario.

De arribada, por causa del temporal, fondeó ayer en nuestro puer-

to el vapor *Likargés*, antes *Ciudad de Ciudadela*.

Dicho buque procede de Barcelona, arbola bandera griega y se dirige á Sira (Grecia).

Se nos ha rogado la publicacion del siguiente suelto:

«Habiendo comprado un viajante catalan un décimo de la Loteria Nacional correspondiente al sorteo de Navidad en la administracion n.º 1 de esta ciudad, á cuyo décimo, número 23.958, le correspondió reintegro, lo ha presentado á su regreso estos días al cobro y ha tenido el disgusto de no poderlo cobrar por no tener fondos disponibles para ello (diez duros) la citada administracion. Como es un hecho raro é inconcebible, lo hacemos público para que sirva de gobierno á los jugadores, y ponga el debido correctivo quien corresponda.»

Los pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo *Puerto Mahon* son:

PARA ALCUDIA

D.ª Catalina Palmés, José Martorell, Catalina Company, Juan Verd, Adolfo Colín, H. Aubineau, Hans T. Moller, P. G. Grut, José Portala Antonio Segur, Domingo Juaneda, Miguel Coll, Joaquin Monfort.

PARA BARCELONA

D. Mariano Muñoz, Rafael Olivé, un individuo de tropa, Bárbara Pagés, Juan Vilalta, Fernando Vives, C. F. Haque, Antonio Moret, José Truyol, José Vallés.—Total 23.

Por la Administracion de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado en la tarde de hoy el siguiente telegrama:

Palma 15, 11-45 m.

Llegado correo Valencia, saldremos hora itinerario; tiempo dudoso, revuelto.—CALDÉS.

Mañana martes 16 del actual tendrá lugar el beneficio del primer tenor D. Luciano Gasparini, quien tiene el honor de dedicarlo á los Sres. Accionistas abonados y concurrentes á nuestro Teatro Principal.

No dudamos en asegurar que en dicho día se verá nuestro Coliseo favorecido por numerosa concurrencia, dadas las simpatías con que cuenta el beneficiado y entusiasmo con que el público le escucha.

A peticion de muchos señores abonados y concurrentes se cantará la «Africana» suprimiéndose el quinto acto y en su lugar el beneficiado cantará el epílogo de la opera «Mefistófeles» de Boito acompañado al piano por el Director de la orquesta Sr. Puig.

Dice *El Globo*:

El distinguido ex-oficial de nuestra armada, Sr. Peral, que ha vuelto recientemente de su excursión á la Exposición Eléctrica de Francfort, ha sido nombrado ingeniero consultor de la casa Levi y Kocherthaler, que es en España sucursal de la Compañía general de Electricidad, en Berlín.

Tenemos entendido que el señor Peral piensa dedicar su actividad y conocimiento al fomento y desarrollo de toda clase de industrias eléctricas en España, en combinacion con dicha Sociedad.

Ayer noche fueron repartidos entre las muchas personas que frecuentaron el Teatro unos bonitos cromos en forma de cuaderno en la que dan detalles de las buenas y excelentes condiciones del acreditado aguardiente único y legitimo de «Ojen», de Pedro Morales é hijo de Málaga. Este riquísimo licor es conocido en general en toda España por poseer grandes virtudes terapéuticas por lo cual reputados médicos lo recomiendan.

Tomado con el té, café ó sobre las comidas es un poderoso digestivo, y mezclado con agua es el mejor y más agradable tónico y refrescante que se conoce.

Damos las más espresivas gracias por su galanteria al representante de tan acreditada casa, nuestro estimado amigo D. Abelardo Oltra de Palma, quien ha pasado á esta plaza, con el objeto de dar á conocer la mencionada especialidad.

Olvidamos en la reseña que el sábado hicimos del banquete del 11 de Febrero, el citar una de las personas que mas contribuyeron á la esplendidez del acto.

D. Juan Bustamante, con un desinterés propio de sus arraigadas convicciones republicanas se ofreció á dirigir gratuitamente el servicio, que gracias á su habilidad resultó como decíamos, irreprochable, por la exactitud, el orden y lo esquisito de los guisos.

Gracias, Bustamante, y que todos los años nos prestes el mismo favor.

Cada dia toman mayor incremento las conferencias que se dan en el casino de «Union republicana», siendo muchisimas las familias que el sábado tuvieron que retirarse sin poder penetrar en el local. Usaron de la palabra los señores Roselló y Miguel, muy á gusto de la concurrencia que les aplaudió con frecuencia y con justicia. Reasumió el Sr. Rodriguez con su habitual elocuencia terminando la velada á eso de las once.

Ayer tarde á las tres tuvo lugar el sorteo de localidades para la funcion que debe celebrar el jueves el casino de «Union republicana», en el Teatro Principal; la demanda era la siguiente: para palcos de platea 92; para los de primer piso 272; para los de segundo piso 330; para los de tercer piso 262 y para butacas y sillas 137.—Total 1093 solicitantes.

TEATRO PRINCIPAL.—De dos beneficios hechos la semana última tenemos que dar cuenta.

El primero fué del barítono señor Rovira, hecho el dia 9 do á los Sres. gefes y guarnicion en esta p'

Se puso en escen

ópera en la que el Sr. Rovira esta muy bien, y en la que obtuvo en la noche de su beneficio una ovacion merecida. Muchos fueron los aplausos que recogió, principalmente en la *ballata* del acto 3.º que tuvo que repetir entre ruidosas muestras de aprobacion.

El Sr. Rovira hace un magnífico *Nelusco* y el público le demostró sus simpatías.

Los regalos que obtuvo fueron: Una cartera, un bolsillo de plata, un paquete de cigarros habanos, y un tarjetero con algunos billetes de banco dentro.

Nos consta que el Sr. Rovira quedó muy satisfecho de su beneficio, pues nos encargó que en su nombre diéramos las gracias á todas aquellas personas que contribuyeron al mayor realce de aquella fiesta.

El segundo beneficio que se verificó el día 12, fué el de la primera triple Sra. Gay.

Todas las localidades estaban tomadas, demostracion clara y evidente de las simpatías que goza entre nuestro público la simpática artista.

Eligió la Sra. Gay para su beneficio el acto tercero de la *Cármén*, acto tercero de *Lucrecia*, y cuarto de *Hugonotes*.

En todos fué aplaudísima, y ya en el ária de acto tercero de la *Cármén* recogió entre los muchos aplausos dos magníficos ramos de flores, uno de ellos, compuestos de hermosísimas camelias.

En el segundo intermedio, cantó la beneficiada varias canciones andaluzas, que le valieron una de aquellas ovaciones que no se olvidan. De todas partes caían ramos de flores, pero de un modo tal, que un momento se convirtió el escenario en una alfombra de rosas y violetas.

Obtuvo la Sra. Gay los regalos siguientes:

Un pañuelo bordado, un servicio para té, un imperdible de oro y perlas, unas figuras de barro de mucho mérito, un brazalete de oro, un sobre con dinero dentro, un precioso joyero, un espejo de tres caras, y ocho magníficos ramos de flores con magníficas cintas, en las que iban muy sentidas dedicatorias.

Felicitamos á la Sra. Gay por su beneficio y por el éxito que en nuestro teatro ha tenido.

BOLSA DE MADRID

13 de Febrero 4 t.

4 por 100 interior.	66.000
4 por 100 exterior de 1891.	71.600
4 por 100 amortizable	78.000
B. H. de Cuba de 1886.	103.150
Acciones Banco España.	342.000
París 8 días vista	00.000
Londres 90 días vista.	00.000

BOLSA DE BARCELONA

13 de Febrero 3-10 t.

4 por 100 interior.	65.870
---------------------	--------

4 por 100 exterior.	70.650
4 por 100 amortizable	77.370
B. H. de Cuba 1886.	103.620
Id. id. 1890.	94.650
Banco Hispano Colonial	90.300
Acciones ferro-carril Francia.	33.300
Id. Norte.	45.950
Id. Orense	11.900
Id. Almansa.	000.000
Obligaciones Francia.	59.870
Id. Norte.	00.000
Id. Orense	00.000
Id. Almansa	65.620
Compañía Trasatlántica	81.750

Empeños del Casino Mercantil
Interior 6 rs. vn.
paga alista.

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 16 Martes

S. Julian mr.
☉ Cuarto Menguante el 20.—☾ Luna Nueva el 28.
Sale el Sol 6 h. 52 m.—Pónese 5 h. 38 m.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 13.

De la mar acorazado inglés *Howe*, de 10 cañones y 523 plazas, al mando del capitán de navío Mr. A. Hastings.

De la mar cañonero-torpedero inglés *Speedwell*, de 2 cañones y 86 plazas, al mando del teniente de navío de primera clase Mr. Hutchinson.

Día 14

De Barcelona vapor griego *Likargés*, cap. Sr. D. Partenopedes, con 14 trip. y lastre.

De Calella laud *Felipe*, pat. Sebastian Arnau, con 6 trip., arroz y obra de barro.

BUQUES DESPACHADOS

Día 13

Para Alcudia y Barcelona v. c. *Puerto-Mahon*, cap. D. Francisco Cardona, con 21 trips., efectos y la correspondencia.

Para Marsella barca noruega *Scott*, capitán Mr. J. C. Olsen, con 13 trip. y copeny.

Día 15.

Para Sira (Grecia) vapor griego *Likargés*, cap. Sr. D. Partenopedes, con 14 trip. y lastre.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Habiendo acordado varios socios de dicho casino dar una funcion de ópera el Teatro Principal de esta ciudad el próximo miércoles 17, se participa a todos los afiliados á dicha sociedad que desde hoy queda abierta y en poder del conservador la suscripcion para la funcion indicada.

Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos CARMEN, terminando con baile de sociedad.

PRECIOS

Palcos 1.ª fila, 4 ptas.—Id. platea, 3.—Id. 2.ª fila, 2.50.—Id. 3.ª fila, 1.—Bataca, 0.50.—Silla: 0.25.—Entrada general, 0.25.

Se empezará á las siete y media.

Mañana de 7 á 10 de la noche y el miércoles de 1 á 5 de la tarde, se despacharán en este Casino las localidades y entradas para la funcion que se ha de dar en el Principal el citado miércoles.

Las localidades que no se hayan recogido á las 5 de la tarde quedaran á disposicion del que las solicite.

La Empresa.

TEATRO.

Compañía de ópera italiana.

FUNCION PARA MAÑANA

Beneficio

del primer tenor D. Luciano Gasparini, quien tiene el honor de dedicarlo á los Sres. Accionistas, abonados y concurrentes á este coliseo.

Se pondrá en escena la grandiosa ópera en 5 actos

L' Africana

suprimiéndose el quinto acto y cantando en su lugar el beneficiado el epílogo de la ópera *Mefistófeles*, de Boito, acompañado al piano por el maestro señor Puig.

Precios los de costumbre.

A las 8.

NOTA.—Para el próximo viernes Beneficio de la contralto Sta. Pilar Calverá, con la ópera CARMEN.

MISCELÁNEAS

El predicador y el diablo

Hace algunos años, un periódico del Sur de Alemania nos contó lo siguiente, y garantizó la verdad de ello:

En un pueblo de Baviera, famoso por su catolicismo, el cura predicaba mucho un día en contra de los viejos católicos (1) y contó cosas tan horrosas que él decía habian aquéllos cometido, que sus devotos feligreses quedaron asombrados. Viendo el buen resultado de su elocuencia, y queriendo rematar su obra, el cura exclamó: «Los viejos católicos son tan viles, que todos serán echados en el infierno: y si lo que os cuento no es la verdad, que me lleve el diablo ahora de este púlpito!»

La agitacion fué terrible, y dió tan fuertes manotazos á su púlpito, que el libro cayó al suelo sin que lo notase él.

No muy lejos del púlpito estaba sentado un americano, que tenia un criado negro, al cual hizo seña para que levantara el libro y se lo llevara al sacerdote.

El negro obedeció prontamente y comenzó a subir la escalera del púlpito, precisamente cuando el cura repetía su deseo de que el diablo le llevase si no era cierto lo que decía en contra de los viejos católicos.

Pero, aunque el negro subia muy quietamente, el predicador oyó los pasos, y volviéndose vió un objeto negro que se acercaba á él con mucha seriedad. Mirándole con terror, el buen cura (que tal vez en toda su vida no habia visto á uno de los hijos de Cham.) creyó que era su magestad Satánica en persona, y dominado por el miedo, volvió hacia sus feligreses y gritó con voz temblorosa: «Con todo eso, ¿es posible que haya algunos hombres buenos entre los viejos católicos!»

Luego, volviendo su vista atrás para ver si el objeto habia desaparecido, vió que estaba más cerca. El sudor brotaba en grandes gotas sobre la frente del pobre cura, y desesperado ya gritó:—«¡La verdad es que hay mucha gente buena entre los viejos católicos!»

Creyendo ya que esa concesion era

(1) Los viejos católicos se separaron de la Iglesia Romana unos meses después del Concilio Vaticano; son muy numerosos; tienen hombres de gran talento á su cabeza; rechazan la autoridad del Papa y han abandonado muchos de los errores del Romanismo; conservan el nombre de «Católicos» y trabajan para purificar el Catolicismo de las impurezas del Papado y del Jesuitismo.

suficiente para conjurar al diablo, volvió otra vez, y ¡qué horror! allí estaba el negro casi tocándole. Imaginándose ya en las garras de Satan, el pobre cura, mirando atemorizado á su congregacion y al negro, exclamó: «¡¡¡Qué venga el diablo y me lleve, si todos los viejos católicos no son mejores que nosotros!!!» y cayó en el acto desmayado del susto, y no volvió en sí hasta después de un gran rato.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 13 5-30 t.

Continúa reinando la más completa tranquilidad en toda España.

Ha ocurrido un nuevo incidente en Melilla; asegúrase que España recibirá una satisfaccion completa.

Han terminado las huelgas en Londres.

Niégrese que se haya autorizado la construccion de un ferro-carril en Gibraltar.

Coméntase la situacion del Brasil donde han estallado nuevos disturbios.

En Bohemia se han declarado en huelga los obreros de varios oficios.

El vapor-correo «Buenos Aires» ha fondeado en Cádiz.

Madrid 15 10 m.

Esta tarde se reproducirán en el Congreso los debates sobre la cuestion militar.

En el Senado versarán sobre la cuestion Roca.

Esta noche en Palacio tendrá lugar una grandísima recepcion.

FABRA.

¡HONOR Á LAS ARMAS!!

Todos los lunes á las 8 de la noche se darán asaltos de florete, sable y palo á una mano en el Gimnasio Ferrer. Los adultos que deseen asistir al citado asalto deberán proveerse de una contraseña que facilitará el profesor á los que la soliciten.

NOTA.—En los intermedios habrá asalto de pugilato por aficionados.

Aviso Dentro pocos dias, llegará á este puerto la goleta SAN JAIME, con cargamento de paja que se venderá á 3.75 pesetas los 40 kilos.

Alcaldía de Mahon

Beneficencia

Debiendo tener efecto el día 22 del corriente la funcion que se destina en el Teatro Principal de esta ciudad á beneficio de los establecimientos municipales de Beneficencia, se avisa á los abonados á dicho coliseo, que se reservarán sus respectivas localidades hasta las 12 del día 18 del corriente, disponiéndose despues de ellas, si no dan aviso de que desean ocuparlas.

Mahon 15 Febrero 1892.—Juan Orfila.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga, mediante una módica comisión del canje de los títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 de la emisión de 1882, que han concluido los cupones.

Compra oro español y extranjero con una crecida prima.

Mahon 13 de febrero de 1892.—Goñalons, Carreras y C.^a

Subasta pública

El día 22 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderán con retasa en los bajos del "Centro General de Negocios," por voz del pregonero, las siguientes fincas situadas en esta ciudad, pertenecientes á la herencia de D.^o Constanza Neto y Neto.

1.º Una casa señalada con el núm. 8 en la calle de S. Sebastian y con los núms. 19 y 21 en la de Sta. Cecilia, bajo el tipo de 2.750 pesetas.

Y 2.º Un huerto en la misma calle de S. Sebastian, sin numerar, por el tipo de 1.000 ptas.

El pliego de condiciones y documentos que constituyen la titulación de las fincas, se hallan de manifiesto en la agencia de dicha sociedad.

REMOLACHA BERMEJA (BETARRÁVECH)

A todos los dueños de ganado encarecemos la siembra de la remolacha, por ser un excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue á un estado crítico y débil, que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideracion en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos á todos los agricultores una clase de REMOLACHA BERMEJA del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrá pingües resultados, proporcionando á los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese á precios reducidos, clase garantida, en la

Drogueria Mahonesa DE VALLS Y PONS Nueva 8, Mahón.

VENTAJOSA OCASION

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada fábrica de licores y gaseosas de D. José Ponséti, premiada con medalla de plata en la Exposición de Barcelona. Con la condicion, que dicho señor se compromete enseñar al comprador todo lo concerniente á dichas industrias con la perfeccion y economia que ha podido adquirir en los años que se dedica á dicha fabricacion.

CASTILLO, 76

Sirvienta En la tienda de don Juan Pretos, Pescadería 23, darán razon de una mujer que desea hallar colocacion en clase de sirvienta.

Para vender Casa calle de S. Jaime 24 Informes, Castillo, 124.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmaceuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios; todos los principales farmaceuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien, con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia,

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmaceuticos de España y América.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoracion con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSAMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—Opúsculos gratis.

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

Nodrizas Hay una jóven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa, S. Jorge 32, Villa-Carlos.

Cochero Hay un jóven de Mercadal que desea hallar colocacion en clase de cochero. Informarán en esta imprenta.

Vedado Queda terminantemente prohibido cazar en el predio Rafal vell de este término, sin permiso de su dueño.

Venta de una casa calle de Isabel II, n.º 17. Para su ajuste dirigirse al notario D. Pedro Orfila.

Se venden cinco baules de lance de diferentes clases y tamaños. Calle de Santa Teresa 30, darán razon. 8

Casa en venta Calle del Carmen núms. 104 y 106. Informes, Sta. Teresa, 13.

Para vender Lo está un trozo de terreno en Son Xurigué de 14 barriles sembradio. Informes, Gracia 87. 2

Huéspedes Se ofrece la casa n.º 8 de la calle del Castillo á los señores que deseen vivir en ella, pagando la correspondiente mensualidad. Se garantiza el buen servicio, la comodidad y la baratura en los precios. 6

Para vender Lo está la casa núms. 23 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender Lo está una casa nueva, sin numerar, calle San Juan, frente la alcantarilla ("fibbla,."). Informarán, Castillo, 188.



Plantas y flores PRATS

71, Cos de Gracia, 71

Llegada la época del trasplanto, ponga á la disposicion del público una rica y elegante coleccion de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa coleccion de Chrisantemos. Preciosos ejemplares de Jacintos. Tulipas, Anémonas, Renunclos, Gladiolus y Dalias en muy variadas colecciones.

Camelias, Magnolias, Gardenias, Claveles, Jazmines, Pensamientos, &c., &c., y un bellísimo surtido de plantas ornamentales.

— PRECIOS REDUCIDOS —

Esta casa se encarga de la formacion y conservacion de jardines.

Se vende una casa calle de Ramirez 9. En la misma informarán.

Nodrizas Leche de 8 meses. Desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres de ésta. Informes, Sol 38.

Se vende una casa recién edificada núms. 25 y 27 calle San Pablo. Informarán en la misma. 6

MAPA DE LA ISLA DE MENORCA.

Se halla de venta, en Mahon, en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

Los hay montados y sin montar á los siguientes precios: Montados á 7'50 ptas. En papel coloridos á 5 id. En id. negros á 4 id.

Libros de lance

que se hallan de venta en la Administracion de este periódico, calle Nueva n.º 25:

- Germania.
- Europa pintoresca.
- Historia de Felipe II.
- Presidentes de los Estados-Unidos.
- América Pintoresca.
- Sanchez.—Filosofía y moral cristiana.
- Sanchez Casado.—Psicología, Lógica y Ética.
- Javier Cobos.—Teoría de la lectura.
- García Mazo.—Catecismo de la Doctrina Cristiana.
- Ráulien.—Apostolado de la mujer.
- Aiguales de Ico.—La Escuela del Pueblo (4 tomos).
- Paluzie.—Geografía.
- Diaz de Bacza.—Programas de Religión y Moral (2 libros).

Historia DE LA ISLA DE MENORCA, por D. Pedro Riudavets y Tudury. Vénde se en Mahon al precio de 30 ptas. ejemplar en la imprenta de B. Fábregues. En Ciudadela en la de S. Fábregues.

Tarjetas de visita Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de EL LIBERAL.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES calle de San José.